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本报讯（邵英明 路久宽 记者孙昊）近日，燕山大学—富拉尔基
合作发展大会在齐齐哈尔理工职业学院举行，百余位校友企业家代
表参会，进一步推动政校合作，加快区域经济发展。

情系桑梓，融合发展。作为国家“一五”时期投资建设的老工业
基地，齐齐哈尔市富拉尔基区因企而建、因企而兴，这里是燕山大学
的前身东北重型机械学院所在地。多年来，燕山大学（东重）校友会
心系母校，关心、支持富拉尔基区经济社会发展，在这里建立了燕大
产业研究院和燕大研究生实训基地。

在此次合作发展大会上，齐齐哈尔市富拉尔基区区委书记杨文
波做了招商引资及营商环境主旨推介，4位参会企业代表分别做了

宣讲发言。会上为聘请的首批8名招商大使授牌。
在会议期间还举行了合作签约仪式。中国计算机世界出版服务

公司、燕山大学（东重）北京校友会、邯郸市圣庭餐饮服务有限公司、
集商网络科技（上海）有限公司分别与富拉尔基区签订工业文化小镇
合作协议、铸造产业高质量发展战略合作协议、预制菜产业发展合作
协议及数字开发区项目协议。

近年来，富拉尔基区委区政府以坚实的政策支持、一流的营商环
境助力全区企业、项目蓬勃发展，积极打造新的投资热土。此次合作
发展大会的召开，标志着区校合作掀开了新的一页，预示着校地双方
将在更宽领域、更深层次、更高水平融合发展、互利共赢。

燕山大学牵手富拉尔基共谋发展

本报讯（记者李爱民）近日，由哈尔滨市
人民政府主办，哈尔滨市贸促会、苏州市企业
发展研究会承办的苏州企业家赴哈尔滨商务
考察团座谈交流会在哈尔滨举行，共同推动
苏州和哈尔滨各企业在现代农业、先进装备、
数字经济、科技创新和跨境贸易等领域深化
合作。

此次活动是继今年 4 月苏州国际商会
到哈尔滨考察交流后，两地密切交流对接、
深化务实合作的又一举措。民营经济一直
是苏州的经济底色，培育诞生了大量专精特
新企业和优秀民营企业家，为各地企业转型
升级、创新发展作出了典型示范。哈尔滨市
对标国际一流营商环境，为企业家在哈投资
兴业和经贸合作，提供优质服务和便利条
件。

此次来哈的30家企业业务涵盖食品、医
药、新材料、精密制造、信息科技等众多领域，
其中有多家上市公司和在行业领先的重量级
企业。考察团赴哈尔滨新区重点企业进行调
研和学习、对接合作项目，同时展开招商引资
工作。

哈尔滨市贸促会积极搭建与苏州企业的
交流沟通和招商联络机制，促进两地各领域
的紧密务实合作，为两地企业寻找实质性合
作机会。

苏州上久楷丝绸科技文化有限公司董事
长吴建华说，此行收获满满，企业正在洽谈在
大庆和哈尔滨的项目，希望尽快落地，加大互
惠共赢。来自苏州的企业家们纷纷表示，要
抓住难得的发展机遇，借助哈尔滨的独特优
势，加强资源对接、产业对接、项目对接，开辟
合作空间，共同打造向北开放新高地。

苏州企业
来哈考察寻商机

本报讯（张爱军 见习记者王阳阳）记者从七台
河市商务局获悉，今年上半年，七台河市实际利用
内资完成 113.15 亿元，同比增长 60.5%，高于全省
增速（23.5%）37 个百分点，增速全省排名第二位，
居我省四煤城第一位。

今年，七台河市委市政府坚持把招商引资作为
经济转型振兴的“一号工程”，精准产业引资方向，
创新产业链招商方式，完善提升项目承载功能，压
实落靠招商引资责任，真正形成“一切围绕招商干、
一切围绕项目转”的良好氛围，全市招商引资工作
实现了新突破。

年初以来，七台河市各级领导纷纷走出去，赴
北京、广东、上海等地招商 28 次，对接海林集团等
企业108家，考察洽谈醋酸衍生品及60万千瓦风力
发电等项目108个，成功促成联顺水肥一体化等13

个项目签约。
七台河市先后派出招商团队参加亚布力论坛、

黑龙江（深圳）产业投资和开放合作大会、哈洽会，
签约项目 18 个，协议投资额 93.58 亿元，分别占全
市签约项目、协议投资额的66.7%、83.3%。

为推进签约项目尽快落地，七台河市将每个签
约项目都明确了包保领导，组建推进专班，制定工
期计划，全力促进资金落实。截至目前，全市新签
约的33个项目，有到位资金的项目20个，到位资金
额达到 64.22 亿元，占协议投资额的 47.58%。同
时，对在建项目持续开展跟踪服务，27个续建开工
项目，本年度已到位资金48.93亿元。

今年哈洽会上，七台河市新招商企业产品推
介。

图片由受访单位提供

七台河市上半年招商引资实现新突破
实际利用内资增速全省排名第二

甘肃着力创新
招商方式，更加重视
借助市场力量、企业
作用和专业手段招
商，有力推进商协会
招商、以商招商、基
金招商和乡贤招商，
提升招商引资的精
准度和实效性。

全省上下以清
单 管 理 推 进 大 招
商。在省级层面，制
定招商引资“五个清
单一张图谱”。工作
清单方面，紧盯 6 个
方面、22 项工作任
务，责任具体化、时
间节点化，确保完成
年度目标；活动清单
方面，省级层面拟组
织 21 项重大招商引
资活动，做到每月有
实效、季度有突破；
产业和企业清单方
面，围绕14条重点产
业链、1122 家目标企
业，发挥链长单位作
用，开展延链补链强

链精准招商；投资机会清单方面，
立足甘肃实际，筛选匹配国内外
投资重点项目 361 个，投资额
8759 亿元，挖掘引进潜在投资；
产业政策清单方面，全面梳理省
市县三级招商引资行业政策清
单、综合政策清单、保障政策清
单；产业链招商图谱方面，明确招
商地区和产业，解读产业现状、资
源禀赋、生产要素、行业前景等，
做到有的放矢、精准招商。

上半年，甘肃省招商引资成
效 显 著 ，招 商 项 目 到 位 资 金
2658.4亿元，同比增长49.6%。全
省引进“三个 500 强”企业 36 个，
项目落地 75 个，签约金额 609.97
亿元，同比增长 30.09%，占签约
总额的22.85%。

信息来源：甘肃日报
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中韩企业
龙江挖潜成果显著

8月7日至11日，由黑龙江省商
务厅与韩国中小企业振兴公团共同
举办的“2023韩国中小企业龙江活
动周”开幕。

这是今年以来，韩国中小企业第
三次组团奔赴黑龙江。

这次到访的嘉宾代表来自韩国
技能人协会、城南产业园管理公团等
6家机构团体及46家韩国企业，涵盖
韩国高端制造领域引领行业主导的
产业园和行业协会。到访的大部分
企业成立20年以上，均是来自汽车
制造业、半导体、智能制造、生物医
美、食品以及数字领域等韩国优势产
业，主营业务在行业内具有核心专利
技术领先地位，并具备海外落地发展
能力。

□文/摄 本报记者 付宇

招商新观察

活动周启动现场活动周启动现场。。

参展企业产品展示参展企业产品展示。。

毛礼兴毛礼兴（（右右））和同事在讨论工作和同事在讨论工作。。

□文/摄 本报见习记者
杜清玉

立体农业、鱼菜共生、寒地虾、
雪翠高丽菜……近来，毛礼兴正马
不停蹄地把这些现代化种植技术
引进黑龙江，成产业上规模。

毛礼兴是台湾人，至今在黑
龙江已经生活了 20 年。2016 年，
他在哈尔滨创办了一家台资食品
工厂——黑龙江合味食品有限公
司，同时创立了“合味兴”品牌，从
事速冻食品的研发与生产，目前企
业规模不断扩大，种类也不断增
多。同时，作为黑龙江海峡两岸生
态农业及绿色食品产业联盟理事
长，毛礼兴还担负着海峡两岸技术
移转育成中心主任的职责，他积极
致力于将台湾的先进技术引进黑
龙江，打开两岸企业的合作壁垒。

20年的龙江生活，让毛礼兴对
黑龙江这片土地有了进一步的认
知，也有了别样的情感。黑龙江是
他事业的起点，也是他事业发展的
中心。毛礼兴作为大润发超市东
北三省营运区总经理，有过在流通
市场的工作经验，见证过一年销售
几十个亿的市场，也看到了龙江市
场的旺盛需求。这些年，他一直坚
持以一位“老龙江人”的身份，架起
了台湾企业与黑龙江市场之间的
桥梁。

从食品精深加工入手，做大绿
色食品的附加值，是毛礼兴推介龙
江的主要方向。“台湾的食品工业、
农业、生物科技、文创业都很发达，
我们创建的黑龙江海峡两岸生态
农业及绿色食品产业联盟，主要针
对这四个方面来推进合作，引进台
湾的相关技术和专家。恰好这四
个方面和黑龙江省的优势资源都
很契合。”毛礼兴说，黑龙江在农业
方面是有优势的，尤其是绿色食品
方面非常有吸引力，这里有丰富且
优质的原材料，但食品的精深加工
技术有待提升。我们希望把台湾
的优质产品、厂商、技术吸引过来，
在龙江落地生根。对于台湾企业
来说，黑龙江也是一个很好的市
场。

近年来，毛礼兴积极推进台湾
项目在黑龙江落地。“2017年引进了寒地虾养殖技术，
破解了东北地区小龙虾养殖难题，今年至少孵育了
250万只的小龙虾，设立了 6个养殖基地，产业发展势
头很好。”毛礼兴说，目前，他们正在谋划成立一个台湾
的特色产业园区，将台湾好的贸易型企业、服务型企业
以及有特色的绿色食品企业引进来，让他们在黑龙江
投资建厂，让技术、市场和原材料更好地结合，产生更
大的价值。同时推进的，还有立体农业、鱼菜共生、雪
翠高丽菜等生态农业项目。

“立体农业和鱼菜共生相关技术在台湾都已经很
成熟，并且在别的省份已有推广案例。我们想让其在
黑龙江形成产业。”毛礼兴介绍，立体农业中的立体植
栽可以很好地节约土地资源，达到不与粮争地的目标，
同时利用技术让蔬菜更好更快地生长，即便是冬天，也
能让消费者吃到新鲜的本地蔬菜。而鱼菜共生，是一
种生态循环模式。目前市场上生物肽在医疗方面大有
用处，只要掌握了萃取技术，就可以形成产业链，带动
经济发展。

为了让台湾商品和技术更好地与黑龙江企业对
接，毛礼兴在黑龙江牵头成立了一个台湾商品营销中
心。作为黑龙江对台招商的代言人，毛礼兴建议，应该
注重“以商养商”，在“养商”的基础上开展“招商”，让落
地企业成为招商媒介，用优质的营商环境打造好口
碑。同时，调整招商方向，大力面向中小企业招商，注
重培养并激发中小企业活力。

毛礼兴表示，很多台湾企业都有意愿到黑龙江投
资兴业，并且相信在黑龙江可以寻找到更大的发展机
会。他举例说，在引进台商的过程中，齐齐哈尔市嘉一
香食品有限公司、合隆羽绒、嘉升生物科技等，都是乐
业龙江的台资企业代表，也是活字招牌，他们的发展事
实证明了黑龙江是一片大有可为的沃土，这里有很多
可开发的资源。
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频频接触合作潜力巨大

今年的 2月 23日至 3月 2日，应中韩国
际创新创业中心邀请，韩国中小企业投资
合作考察团在哈尔滨进行了为期 8 天的考
察活动。其后，5 家企业落地，考察成果丰
硕。

5月 23日，“中韩（黑龙江）企业合作交
流洽谈会”在哈尔滨召开，该活动由我省商
务厅和韩国中小企业振兴公团主办。交流
洽谈会期间，黑龙江省商务厅、黑龙江省工
业技术研究院分别与韩国中小企业振兴公
团签署交流合作谅解备忘录，中韩多家企
业分别签署合作协议。

时隔两个多月后，在“2023韩国中小企
业龙江活动周”开幕式暨中国（黑龙江）-韩
国企业合作展望论坛上，中韩双方签署《促
进中韩（黑龙江）产业投资合作备忘录》等5
项战略合作协议。

据省商务厅统计，2022年，我省对韩国进
出口增速46.5%，与韩国贸易规模从2017年的
13.1亿元增长至2022年的34.38亿元，今年上
半年进出口总额实现 22.12亿元，同比增长
66.4%。

韩国中小企业振兴公团多次组团到
我省访问交流，目前韩国在黑龙江投资
的企业 120 多家，总投资额突破 20 亿美
元，已建成的哈尔滨中韩国际产业创新
中心、宾西中韩科创谷等合作平台稳步
发展，双边贸易规模由 2017 年的 13.1 亿
元增长至 2022 年的 34.38 亿元。今年上
半年，韩国与黑龙江双边贸易实现 22.12
亿元人民币，同比增长 66.4%，韩资企业
在龙江前景广阔。

积极行动求共识谋发展

谈到对韩合作领域，黑龙江省商务厅
副厅长尤晓林说，一是“改造升级老字号”，
希望通过合作进行智能化、数字化赋能，改
造升级传统制造、能源、石化和食品行业；
二是“深度开发原字号”，在农业和粮食领
域发展“粮头食尾”和“农头工尾”，即将源
头的粮食加工成高端绿色食品，加工成高
端的工业原材料；三是“培育壮大新字号”，
包括战略性新兴产业、生产性服务业和生
活性服务业，都有寻求合作的方向。

中小风险企业振兴公团本部长金相佑
在了解到黑龙江未来寻求合作的领域后表
示，黑龙江省将数字经济、生物经济、冰雪
经济、创意设计产业作为未来发展动力，通
过高度的对外开放，正在更新中韩（黑龙
江）历史最高贸易额。韩国企业代表将积
极利用黑龙江的产业政策，促进两国中小
企业共同发展，进一步加强此前签约的经
济合作关系。

韩国技能人协会是与韩国产业专科教
育密切相关的产业协会，会长尹通燮表示，
黑龙江省作为邻近韩国的省份，是我们向
往开拓市场的地方。我们希望能与黑龙江
省持续进行商贸往来，通过更多的交流、建
立工厂、创造就业以及各种务实合作，打造
一个经济共同体。

新老朋友携手筑梦

在“2023韩国中小企业龙江活动周”期
间，记者发现这里有老面孔也有新面孔。

哈尔滨宾西经济技术开发区管理委员

会与韩国城南产业园管理公团作为老朋友
此次签署了“哈尔滨宾西中韩科创谷”合
作运营协议，双方对未来合作充满期待。

“这个协议是基于2020年以来，我们与
韩国在招商合作上取得的良好成绩，同时
依托宾西开发区内10万平方米标准化厂房
与韩国城南产业园管理公团运营共建的科
创谷。我们将为企业提供轻资产入驻条
件，通过引入韩国产业园模式及服务体系，
重点吸引韩资生物医药、尖端制造、现代服
务业、食品加工业等领域高新技术企业入
驻园区，持续巩固提升韩国企业及项目落
地转化和长远发展成果。”宾县县委常委、
副县长祁彦勇说。

同样作为黑龙江老朋友的韩国阿林
科技株式会社，是一家做空气测定仪的企
业，成立于2017年，代表金相仁在今年5月份
黑龙江省考察结束后，找到了志同道合的企
业，此次再次来到黑龙江，他决定与龙江的企
业共同开发新产品并拓展销售渠道。

韩国特温内诺株式会社首次到黑龙江省
考察，这是一家从事超纳米加热膜、超级纳米
发热装置的企业。代表罗载勋说：“我们通过
互联网了解到黑龙江有做相关行业的企业，
这次跟随考察团来到黑龙江，已经与几家当
地企业进行沟通，希望能找到合作伙伴。”

共商合作、共叙友谊、共谋发展、共话未
来，中韩企业筑梦龙江，投资合作共赢未
来。


